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■后公车时代·考验作风

本报记者 宋立山 陈玮
万 兵 范佳

包村科员跑得多
车补得省着用

文浩是我省东部某沿海
城市县级市的公务员，长期
在乡镇基层政府工作，车改
之后，他有点小苦恼。他这两
年一直包村，几乎每天都要
下村，贫困村距离镇政府2 0
公里，每天都要跑最少4 0公
里，赶上森林防火等重大任
务时，跑的地方更多，次数更
频，日行七八十公里。现在没
了公车，每月500元的车补跟
实际的油费相去甚远，还不
算私家车的折损。

“有的岗位花不了多少交
通费，有的岗位需要自己贴
钱。”文浩说，比如同样是两个
基层公务员，在办公室里坐对
桌，一个搞文字材料，一个下乡
包村，每月都是拿500元车补。

临沂市一名县级公务员
刘文华每月拿500元车补，由
于工作性质，他要经常去村
里调研。“村和村都隔得很
远，转两个就得一下午的时
间。”公车改革以后，刘文华
的单位只剩下一辆公务用车
和一辆一把手用车，其他人
都开私家车办公。但是每月
5 0 0块的车补，对刘文华来
说，得“省着用”。“原来每个
月 开 私 家 车 油 费 也 就 两 三
百，现在得涨了一倍。”

即便是一些科级干部，在
一些特殊的岗位上，也存在跑
得多补得少的问题。平阴县某
局公务员王晨鸣称，该局局长
需要督导时，一天跑七八个乡
镇，现在自己开车，也得跑两三
个乡镇。

有的往下跑
不那么勤了

王昆成在我省西部某市
政府工作，由于岗位比较特
殊，他得以近距离观察到车
改 后 一 些 副 厅 级 干 部 的 反
应。在他看来，取消公车后，
对领导的生活并没有造成很
大的影响，刚开始那段时间
可能有些不适应，但是用不
了多久，就逐渐习惯了，有的
领导自己开车，有的不愿意
再买车，就跟家属拼一辆车，
一起上下班。虽然没了以前
的“特权”，但是拿到车补，上
下班的油费足够了。

但是王昆成在工作中注意

到一个问题，车改在一定程度
上影响到了领导下沉调研，尤
其是一些不远又不近的调研，
既没有公车，又不能享受差补。
如果是比较重要的调研，领导
也不会计较，自掏油费也要去，
但是一些次要的调研，可能要
往后推一推。

我省东部沿海某市公务
员谢忱也发现，一些领导的
调研确实变少了。以前到县
乡调研，领导干部已经坐惯
了公车，到哪里都方便，而现
在没了公车，一时转变不过
思想，有的领导出门之前会
习惯性要给司机打电话，总
觉得自己开车去调研不像那
么回事儿，所以个别领导往
下跑得不是那么勤了，相反
听汇报比以前更多了。

同时，有些下属单位往
上跑得也少了。省直某部门
的处级干部张明华说，“省里
发了一套材料，让下属单位
过来取，因为东西特别沉，需
要他们开车，但他们却以没
公车为由一直没取，拖了一
个多月才顺便领走。”

张明华每月拿1040元车
补，对住在市区的他来说，费用
是够了。但是他发现，今年以
来，出去调研的次数明显少了。

“按照以往的安排，原本3月就
得调研了，拖到了9月才去。”但
他同时注意到，调研是少了，但
也更实了，一些有迫切需要的
重大课题，调研得尤其深入认
真。“以前的确存在调研过多过
滥的问题。”

张明华说，由于公务用车
取消，公务员都必须坐火车或
者大巴车出差，火车还好，张明
华记得有一次坐大巴车，一下
子六七个小时，到了地方还要
再转车去县里，要到偏远乡镇
转车次数更多，非常不方便。

“特别累，基本上第一天什么事
儿也干不了，从第二天才开始
正式调研。”

在各市没启动公车改革以
前，张明华到了目的地，下属单
位就会派公车来接，但是17市
公车改革完成后，下属单位公
车也没了，有时会开私家车来
接。“他们的油费也不便宜，从
市里到县里，有的得近百公
里。”他说，取消公车是大好事，
不过后续出现的一些细节问题
尚有待完善。

副局长能否搭顺风车
这是个问题

我省某县事业编制人员王
源说，单位需要下基层的时候

很多，原来都有公车，谁去都可
以。但现在车改以后，公务员每
个月有了固定车补，因事业单
位尚未参加车改，事业编制人
员没有车补。但是每逢有公事
外出，反而是公务员不愿意去、
让事业编人员去，因为他们有
公车。

王源还提到一个有趣的
现象，不少科室负责人往往
是事业编制，但他们的分管
领导是机关编制的公务员，
不管是下去调研还是去市里
开会，如果同时通知了科室
负责人和分管的副局长，如
何派车成了问题。科室负责
人仍有公车，但副局长的公
车没了，副局长到底能不能
搭顺风车？这方面的规定尚
不明确，如果搭车担心出问
题，而如果让副局长开私家
车在后面跟着，又太尴尬了。

王源说，后来类似的调
研或者会议，有的副局长能
不去就干脆不去了，如果必
须参加，副局长就特意带上
一 个 事 业 编 制 的 科 室 负 责
人，以他的名义要车。

总被领导叫着出门
自嘲“新公车司机”

受访的公务员表示，车改
后多数领导干部使用公车非常
谨慎，虽然有些不习惯，但是不
敢越雷池一步，担心被抓典型。
有的领导无奈只能蹭下属的私
家车。由于有车同时会开车，有
的下属就经常被领导一起拉着
出差，如此一来，下属就成了免
费司机。

省直某部门公务员高春
景最近就为这事苦恼不已，
他和该厅一位领导同住一个
小区，取消公车之后，领导也
不愿意自己开车，而是搭他
的顺风车。有一次，坐惯高档
车的领导随口说了一句“你
这车里味儿太大了”，高春景
觉得很尴尬。

某省直机关科员赵顺正
自嘲为“新公车司机”。赵顺
正说，由于部门同事多是老
家在外地的年轻人，有私家
车的人少，他就是其中之一，
没了公车之后，领导不论外
出办公事还是私事，多会拉
上他，自己心里一万个不情
愿，但是嘴上却不好说什么。

“领导住在大东边，我住大西
边，一次让我送他回家，高峰
期一个折返，太折腾了。”

（应采访人要求，文中人物均为
化名）

下下去去调调研研，，有有时时要要转转好好几几趟趟车车
取消公车考验干部作风，有领导出差常叫上有车下属

任何一项新政执行过程中，都会有问题逐渐显现，公车改
革也不例外。比如乡镇公务员跑得多补得少，更甚者，下属私
车变成领导的新公车……

专家认为，这些后遗症恰恰说明了部分领导干部对公车
的依赖症和坚决推进公车改革的必要性，先要扭转依赖公车
的习惯，而后才能在执行中校正政策偏差。

山东省社会科学院法学研
究所所长于向阳认为，车改后
的诸多后遗症，恰恰从不同角
度体现了一些公务员特别是领
导干部对公车的依赖和惯性，
这更说明坚持公车改革的重要
性，任何一项政策都有两面性，
不能朝令夕改，先保证令行禁
止，用坚决的执行力彻底扭转
领导干部的公车依赖症。等不

用公车、少用公车、规范用公车
成为普遍共识，内化为公务人
员的习惯时，再逐步校正政策
执行中的偏差。比如，可以针对
一些特殊岗位，发放额外的补
贴，保证政策的公正性。

对于调研减少的问题，于
向阳认为，问题的症结并非在
公车上，这显然是一种懒政怠
政。要不要去调研，是由工作

需要决定的，而不是取决于有
无公车，所以解决这个问题，
板子不能打在公车上，而要从
严密的考核机制着手。比如，
根据领导级别、分管领域等因
素，综合确定调研层级和调研
次数，完不成任务，要有配套
的考核措施。

本报记者 宋立山 陈玮
万兵 范佳

葛专家观点

无无公公车车不不调调研研是是一一种种懒懒政政

本报记者 范佳 万兵
陈玮 宋立山

在车改前，不少租赁公
司都认定公务出行是块大蛋
糕，也提前做了很多准备，但
由于程序复杂等原因，目前
租车办公尚未普及开来。

省城一家定点汽车租赁
企业工作人员吴伟（化名）表
示，他所在的公司平时以长
期租赁为主，但目前公务用
车主要以短租、临时性用车
为主。“主要是日租，比如接
送站；像下各市调研等也会
需要车和司机，时间可能也
就两三天。”吴伟介绍。

“从业务量上来说，占所
有短租业务比例大约十分之
一。”吴伟说，这个比例别看不
大，但是在车改前，“政府没有
几个租车的。”但这个需求量
和很多人曾设想的火爆场面
有不小的差距，多家供省直参
改部门定点汽车租赁企业均
表示，车改之后，并没有之前
想象的车辆需求井喷现象。

“现在车改大半年了，感
觉起色不大。”济南一家旅游
汽车有限公司负责人阎先生
说。“大约每月十几台次的公
务租车量。”另一家汽车租赁
公司的负责人也表示这块市
场行情一般。

据了解，不少租赁公司
都预测，在众多的车型中，帕
萨特、别克商务为热门车型，
高端一些的考斯特也往往是
一些机关单位在有集体考察
活动时的首选。阎先生也提

前做足了准备，光是别克商
务和考斯特就上了20台，总
共投入7 0 0多万。但实际看
来，这20台车一天可能只出
两三辆。准备的7台轿车，在
车改后半年的时间里总共出
去了不到20个班次。

“倒不是不想租，程序太
复杂。”某省直机关公务员王
彬（化名）介绍，他们单位出
差要想租车是有条件的，以
机关整体名义举办的大活
动，或者接待达到一定级别
的高层领导才能租车，个人
从事一般公务出差，只能乘
坐公共交通，车费回来报销。

济南市市直机关一名办
公室人员李云东（化名）也表
示，即使能够社会化租赁，过
程也很复杂。“需要用车的部
门，要写明用车原因、目的地、
使用时间、负责人等信息，交
到办公室审核，然后要层层上
报到分管领导，签字以后，由
我联系租车公司，确定价格，
经领导同意之后，再汇报给相
关部门。”李云东承认，虽然请
示领导复杂，但也有必要性，
能够防止乱租车，价格也很
透明。但是遇到急事，没办法
走租车程序，还是直接开着
私家车走比较实际。

省直机关的处级干部张
明华（化名）也提到，虽然省里
规定可以进行社会化租赁，但
是具体细则没出台，不好把握
到底什么价格合适，或者什么
情况下可以租车。“所以出短
差我们基本上就用私家车，只
有人数多了，才会考虑租车。”

审审批批太太麻麻烦烦租租车车没没火火起起来来

葛相关新闻

车改后，下乡的单车干部多了起来。（资料片）

解决职工日常公务出行，有地方政府配备了公务自行车。（资料片）
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